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“ 只听说过洗桑拿触电的，没想
到唱KTV也会触电”，“ 这世界连唱
歌都有危险，活着真不容易”⋯⋯日
前，有网友在微博上爆料称，5月7日
南宁一名女生在K歌时，疑因话筒漏
电触电身亡。

一时间，有关于KTV安全，话筒
隐患的话题，受到了众网友的关注。
业内人士透露，有线话筒确存漏电风
险，人若触及，足以丧命。正常情况
下，KTV每天都会对包房内的音响、
地脚线进行检查，防止出现意外。而
记者调查发现，目前上海KTV市场普
遍使用的多为电压为220伏的有线
话筒。

本报记者 顾卓敏 实习生 许欣捷

既然220V强电流直接接入麦克
风存在安全隐患，那么沪上这些知名
KTV又是如何操作的呢？

记者从钱柜四川北路店了解到，
正是留意到外地有出现过麦克风漏
电致死的情况，在去年年底，公司对
沪上每家门店都做了电路改造。

“ 以前包房里只有一个220V的
功放，现在通过变压装置改成了2个，
一个放在点歌台的位置主要负责调
音，另一个放在沙发后负责扩音。保
证接入话筒的是弱电流，即使出现电
路故障也不会对人体造成致命伤
害。”技术人员介绍：“ 我们每个房间
都装有一个空气开关，一旦检测到房
间里有电器短路等故障，就会自动切
断房间内的电源。”

上海歌城淞沪店的当班店长也
向记者介绍说，“ 我们包厢使用的音
箱设备有两个外接端口，连接功放插
口是220V的强电流，店里的顾客和
工作人员一般都是接触不到的，只有
总部来的专业维修员才会去碰，而另
一个端口就是插话筒线的。”在交谈
间，这位店长坦言，他们在平时检查
话筒情况时，确实也出现过轻微的漏

电现象，最多是手上有麻麻的感觉，
绝对不会致命。

相对于钱柜与上海歌城的举措，
也有不少KTV似乎仍然不以为意。此
后，记者又走访了好乐迪、麦乐迪等
KTV连锁店，在好乐迪百联又一城
店，工作人员拒绝了记者进包房查看
音箱设备的请求，也不愿对设备的功
率以及日常维修等情况多作说明。仅
仅表示，设备方面是由总部统一管
理，统一维修。

在记者的采访中，每家KTV企业
都表示，他们每天都会对包房内的音
响、地脚线进行检查。但只有极少数
一两家企业敢言，他们会定期对设备
的整体更新淘汰。

钱柜四川北路店负责人表示，
“ 去年圣诞节后，我们就陆续对店内

的设备进行更新。”对此，一位业内
人士向记者透露，根据多年的经验，
麦克风的使用年限是两年左右，如果
超龄服役，就容易出现零件老化并伴
有漏电的迹象。据记者了解，钱柜四
川北路店于2007年开业到去年正好5
年，且不说5年大换血是早是晚，至少
企业方面也是有所行动的。

带着有线话筒是否有漏电伤人
的可能，和“ 话筒本身不足以致命”
这个说法，记者求证了上海供电公
司相关专家。

专家表示，一般KTV的那种音
箱话筒是不会电死人的。“ 有线话筒
接入电才是关键。因为现在麦克风
普遍使用的是金属手柄，属于导体，
金属线又与手柄直接接触，一旦音

响设备因故障发生漏电后，金属线
将电流导到麦克风的金属手柄上，
使手柄的电压瞬间升至220伏，此时
人接触手柄就会触电。”

专家还说，如果顾客觉得话筒
握在手里有发麻的感觉，就证明
话筒存在漏电情况，要避免长时
间拿握。对于消费者而言，为防止
出现意外，唱歌时最好戴上绝缘

手套。
金属手柄有导电威胁，那何不

换成塑料手柄的麦克风？对此，不少
KTV企业的负责人坦言，“ 也曾想
过使用塑料材质的麦克风手柄，但
始终觉得这会降低KTV的档次与品
味，毕竟现在来唱歌的很多年轻人
注重的就是感觉，塑料的拿在手里
总不及金属的有质感。”

记者昨天走访了钱柜、上海歌
城、好乐迪等沪上大型KTV后，发现
其中只有少数几家KTV已开始使用
无线话筒，而绝大多数使用的仍是
有线话筒。在好乐迪百联又一城店，
记者了解到，目前店内大部分包厢
话筒均为无线话筒，只有小部分是
有线话筒。

为什么KTV偏爱有线话筒？
之所以大家广泛使用有线话

筒，“ 是便于管理。有些客人唱歌走
了，无线话筒也不见了，有线话筒连

着线，不好带。”不少KTV的负责人
告诉记者，“ 另一方面，有线话筒的
音质相对来说更好些”。与此同时，
记者了解到，有线麦克风还比较耐
用，即便坏了也很容易修。

记者走访的过程中，不少前来
唱K的顾客都表示，真没想到过唱歌
还能唱出人命来。“ 现在想想，唱歌
被电死也不是离我们很远的事情。
就好像唱歌时，话筒线凌乱地扔在
地上，大家踩来踩去。有时候唱到
High了，一干杯，手一抖，啤酒、饮料

就洒一地，虽说话筒线外面有胶皮
包着，但包房里黑灯瞎火的，哪天胶
皮破了也没人注意，搞不好就踩地
雷了。”回想起自己唱歌的经历，麦
霸级的骆小姐心存余悸。

而好乐迪的一位大堂经理向记
者表示：“ 确实在日常运营中碰到过
类似的情况，还有顾客会习惯在唱歌
时拉着话筒线不停地在地上甩，这种
不当使用无疑会对设备造成损坏。但
话筒线的破损，或者是话筒本身的漏
电，并不会对人体造成致命伤害。”

记者调查沪上KTV 发现多数为有线话筒
专家：强电流直接连话筒是肇事元凶

“ 刚才听师弟说，昨晚和同学去K歌，因为话筒漏电，导致一女生当场触
电没了心跳。KTV为了不影响生意，坚持不关总电闸，致使该女生被持续触电
10多分钟。抢救到半夜，无效，宣布死亡⋯⋯”日前，网友“ @杜鹃大花花”发
出这条微博后，立即引起了众多网友的关注，短时间内，微博转发就突破万
次。而后，广西电视台《 法治最前线》栏目官方微博证实了这一消息。

“ 什么话筒会漏电！麦克风居然也能电死人！”
面对这一令人震惊的事实，记者随即通过网络搜索发现，近年来四川、厦

门、海南等地，都曾发生过顾客在KTV唱歌时被有线话筒电击身亡的事件。难
道有线话筒真的会漏电成杀人武器？

》记者调查 绝大多数KTV用有线话筒

》专家证实 有线话筒会漏电 但接入电才是关键

》商家态度 面对隐患 各KTV差别很大

KTV唱歌 有线麦克风电死人

》专家证实事件回放

目前沪上各家KTV中，使用无线话筒的并不多。 本报记者 丁嘉 摄


